

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dijabarkan di atas mengenai Partisipasi Masyarakat dalam Program Pengelolaan Sampah di Kelurahan Kaliwungu Kabupaten Jombang, sesuai dengan 4 (empat) fokus penelitian yang telah ditetapkan dan menjawab rumusan masalah yaitu Partisipasi dalam Pengambilan Keputusan, Partisipasi dalam Pelaksanaan, Partisipasi dalam Pengambilan Manfaat, dan Partisipasi dalam Evaluasi, maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

1. Partisipasi dalam Pengambilan Keputusan

Warga Kelurahan Kaliwungu dapat dikatakan telah berpartisipasi dalam proses pengambilan keputusan atas rencana kegiatan pengelolaan sampah Si BESUT 3AH. Warga Kelurahan Kaliwungu dalam hal ini berpartisipasi dengan menghadiri Forum Warga Kaliwungu maupun pertemuan antar warga di tiap-tiap RT dengan menyampaikan pendapat mereka terkait rencana kegiatan pengelolaan sampah yang sudah diajukan oleh pihak Sanggar Hijau Indonesia selaku pendamping pelaksanaan program pengelolaan sampah Si BESUT 3AH maupun memberikan ide kegiatan yang murni muncul dari dalam diri warga Kelurahan Kaliwungu.

2. Partisipasi dalam Pelaksanaan

Warga Kelurahan Kaliwungu dapat dikatakan telah berpartisipasi dalam pelaksanaan pengelolaan sampah Si BESUT 3AH. Warga Kelurahan Kaliwungu dalam hal ini berpartisipasi dengan melakukan pemilahan sampah dari rumah,

pengumpulan dan penimbangan sampah di bank sampah, pengolahan sampah organik menjadi pupuk kompos, serta pengolahan sampah anorganik menjadi ecobrick dan aneka kreasi daur ulang lainnya.

3. Partisipasi dalam Pengambilan Manfaat

Warga Kelurahan Kaliwungu dapat dikatakan telah berpartisipasi dalam pengambilan manfaat atas kegiatan pengelolaan sampah yang mereka lakukan karena bisa mendapatkan pemasukan tambahan dari hasil pengumpulan dan penimbangan sampah anorganik di bank sampah, penjualan hasil aneka kreasi daur ulang sampah, serta Kelurahan Kaliwungu juga mendapatkan penghargaan kebersihan lingkungan atas kegiatan pengelolaan sampah yang dilakukan warga.

4. Partisipasi dalam Evaluasi

Warga Kelurahan Kaliwungu dapat dikatakan telah berpartisipasi dalam evaluasi pelaksanaan pengelolaan sampah Si BESUT 3AH. Warga Kelurahan Kaliwungu dalam hal ini memiliki kesempatan untuk memberikan kritik atau saran mereka atas kegiatan pengelolaan sampah yang telah dilaksanakan dan kondisi kebersihan lingkungan sekitar sebagai bahan evaluasi dalam Forum Warga Kaliwungu maupun pertemuan antar warga di tiap-tiap RT.

Berdasarkan keempat fokus penelitian yang meliputi Partisipasi dalam Pengambilan Keputusan, Partisipasi dalam Pelaksanaan, Partisipasi dalam Pengambilan Manfaat, dan Partisipasi dalam Evaluasi yang dilakukan warga Kelurahan Kaliwungu dalam program pengelolaan sampah Si BESUT 3AH maka dapat ditarik kesimpulan bahwa warga Kelurahan Kaliwungu telah berpartisipasi dengan baik karena terpenuhinya keempat fokus penelitian tersebut.

5.2 Saran

Berdasarkan kesimpulan di atas, maka saran yang dapat disampaikan dengan tujuan untuk lebih mengoptimalkan partisipasi masyarakat dalam program pengelolaan sampah di Kelurahan Kaliwungu adalah sebagai berikut:

1. Partisipasi yang dilakukan warga Kelurahan Kaliwungu dalam program pengelolaan sampah Si BESUT 3AH sudah baik dan perlu ditingkatkan agar kegiatan pengelolaan sampah tersebut lebih optimal serta bisa dijadikan inspirasi bagi warga di wilayah lain untuk melakukan pengelolaan sampah Si BESUT 3AH.
2. Pemerintah Kelurahan Kaliwungu dan Sanggar Hijau Indonesia selaku pendamping diharapkan bisa lebih membina warga untuk memanfaatkan keterampilan yang mereka miliki dalam membuat kreasi daur ulang sampah agar bisa mengikuti kemajuan teknologi dan produknya lebih dikenal masyarakat luas.